

**CONSTANTI: DE PUEBLO AGRICOLA A  
NUCLEO RESIDENCIAL  
DEL AREA METROPOLITANA  
DE TARRAGONA - REUS\***

*Santiago Roquer  
Universidad de Barcelona*

\* Comunicación presentada al IX Coloquio de Geografía. Murcia 16 al 21 de diciembre de 1985. Valencia. Asociación de Geógrafos Españoles 1985. Volumen II.

Como consecuencia de la fuerte expansión industrial y urbana que desde los años sesenta han experimentado las ciudades de Tarragona y Reus, se ha formado en el Camp de Tarragona un conjunto urbano que constituye, después del Área Metropolitana de Barcelona, el segundo en importancia de Cataluña.

En la parte central del triángulo que forma esta área metropolitana se encuentra el núcleo de Constantí, núcleo que va a ser objeto de análisis en la presente comunicación. Dos son las razones que justifican el interés del estudio de dicha población: por un lado el elevado crecimiento que ha experimentado muy recientemente y, por el otro, un profundo cambio de función económica pues, como se tendrá ocasión de constatar más adelante, ha pasado de ser un núcleo eminentemente agrario a convertirse fundamentalmente en centro residencial de clases modestas. Se parte de la hipótesis de que tanto su crecimiento como su cambio de función no son autóctonos sino inducidos y que es precisamente su posición, equidistante de las dos capitales y próxima al polígono petroquímico del valle del Francolí, la que explica estos fenómenos (fig. 1).

A fin de verificar los supuestos que se acaban de señalar, se ha elegido como tema central de análisis el de la población activa. En concreto se trata de estudiar la población activa de Constantí en dos años distintos, el de 1945, momento en que todavía subsisten plenamente las características tradicionales, y la situación actual, según se desprende del censo de 1981 (1). Se van a analizar, por un lado, los cambios en la composición de la población activa y, por el otro, el lugar donde se ejerce la profesión, con lo cual se podrá verificar el papel de núcleo dormitorio que Constantí ejerce en la actualidad.

## 1. LA EVOLUCIÓN DEMOGRÁFICA DEL SIGLO XX

Una primera muestra de las transformaciones experimentadas por Constantí en los últimos años aparece al analizar su evolución demográfica a lo largo del presente siglo (Cuadro I). Pueden establecerse las tres fases siguientes:

(1) El hecho de haber elegido el Padrón de 1945 en lugar del de 1950, cosa que hubiera parecido más lógica, obedece a que éste último no se encuentra en el archivo municipal de Constantí. Debo hacer constar aquí la inestimable colaboración prestada por Josep A. Remolà y Alicia Garcia-Argüelles que fueron quienes vaciaron tanto el Padrón de 1945 como el de 1981.

a) La primera corresponde al periodo 1900-1950 en el que la población muestra un estancamiento, incluso con ligera tendencia a la baja. El pueblo en este periodo presentaba una clara función agraria, como tendremos ocasión de constatar más adelante.

b) La segunda fase abarca el periodo 1950-1975 en el cual el pueblo experimentó un moderado crecimiento, que parece ser el pálido reflejo de la fuerte expansión demográfica que estaban experimentando las ciudades inmediatas de Tarragona y Reus.

c) La tercera fase corresponde al periodo 1975-1981 en la que se produce un crecimiento rapidísimo, hasta el punto que la población actual duplica la de diez años antes. La explicación a este hecho radica en la construcción durante este periodo de un polígono residencial de promoción oficial —las llamadas “seiscientas viviendas”— donde se ha alojado una población muy modesta procedente en su mayoría de Tarragona.

## CUADRO I

### EVOLUCIÓN DEMOGRÁFICA DE CONSTANTÍ (1900-1981)

año	habitantes	% de crecimiento anual	año	habitantes	% de crecimiento anual
1900	2.306	—	1950	1.900	— 0,8
1910	2.141	—0'7	1960	2.404	2'3
1920	2.092	—0'2	1970	3.026	2'3
1930	2.199	0'5	1975	3.274	1'6
1940	2.052	—0'7	1980	6.061	11'9

Fuente: INE: Censos de población

## 2. LAS TRANSFORMACIONES EN LA COMPOSICIÓN DE LA POBLACIÓN ACTIVA

Como ya se ha indicado anteriormente, el estudio se centra en el análisis de la población activa de los años 1945 y 1981. Estudiaremos en primer lugar las modificaciones experimentadas en la composición de la población activa.

En 1945 de un total de 614 activos, 473 pertenecían al sector primario, por lo que éste representaba más del 75% del empleo total del pueblo (Cuadro II). Le seguía en importancia la categoría de los trabajadores manuales, un 8'8%, en tanto que los demás grupos ofrecían cifras muy modestas. A la vista de la composición de la población activa de Constantí en 1945 puede afirmarse que éste constituía un pueblo eminentemente agrario, en el que las pocas actividades no agrarias tenían un carácter claramente auxiliar. Así por ejemplo, el grupo de los trabajadores manuales estaba constituido en su totalidad por artesanos de los diferentes oficios de la sociedad agraria tradicional: herreros, carpinteros, boteros, albañiles, zapateros, sastres, etc.. A su vez, tanto el comercio como los distintos servicios se ejercían casi siempre en el pueblo y en función de la demanda de sus propios habitantes. En suma, el Constantí de 1945 se nos muestra como un pueblo agrario tradicional que, a nivel de empleo, no refleja para nada la proximidad a los centros urbanos de Tarragona y Reus.

La estructura profesional de 1981 muestra un profundo cambio en relación con la situación de 1945 (cuadro II). Así, junto a un importante crecimiento del total de activos (de 614 a 1670), lo que más llama la atención son los importantísimos cambios ocurridos en la distribución de los grupos profesionales. Debe observarse, en primer lugar, la muy fuerte caída, absoluta y relativa, del grupo de los trabajadores del sector primario, que hoy en día no representan más que el 10% de los activos de Constantí.

En sentido contrario, todos los demás grupos profesionales han experimentado un importante crecimiento. Destaca, ante todo, el grupo de los trabajadores manuales, que de representar el 8'8% en 1945 han pasado a ser casi la mitad de todos los activos de Constantí (47'1%). A su vez las características de este grupo se han modificado plenamente ya que si en 1945 todos ellos eran artesanos, hoy la mayoría de los componentes de este grupo profesional trabajan en la construcción o ejercen sus funciones en las distintas industrias ubicadas en el propio Constantí o en los núcleos próximos.

Tasas de crecimiento también elevadas en relación a la situación de 1945 muestran algunos grupos profesionales terciarios, tales como los administrativos (de 1'3% a 6'2%), los empleados del transporte y las comunicaciones (de 0'3% a 7'9%), los empleados de comercio (de 3'6% a 8'7%) y los trabajadores de la hostelería y los servicios de (3'6% a 10'7%). Como es sabido, todo proceso de urbanización y de desarrollo económico genera el incremento de estos grupos profesionales; sin embargo, en el caso de Constantí, una buena parte de este empleo no se ejerce en el pueblo sino en los núcleos urbanos próximos, como tendremos ocasión de constatar.

Aunque también han experimentado un cierto crecimiento con respecto a 1945, llama la atención, no obstante, el bajo índice de los profesionales y técnicos y de los directivos; por su proximidad a los polígonos petroquímicos, Constantí constituye un área residencial bastante contaminada y, por ende, poco atractiva, por los que estos grupos, que normalmente ocupan niveles altos en la pirámide social, fijan su residencia en zonas de mayor standing.

## CUADRO II

### DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL DE LA POBLACIÓN ACTIVA DE CONSTANTÍ POR GRUPOS PROFESIONALES, 1945 y 1981

Grupos profesionales	1945			1981		
	varones	mujeres	total	varones	mujeres	total
Profesionales y técnicos . . . . .	0'8	1'3	2'1	2'2	1'7	3'9
Directivos . . . . .	0'5	—	0'5	1'2	—	1'2
Administrativos. . . . .	1'3	—	1'3	3'7	2'5	6'2
Personal transporte y comunic. .	0'3	—	0'3	7'5	0'4	7'9
Empleados comercio . . . . .	3'3	0'3	3'6	4	4'7	8'7
Trabajadores hostel. y servicios .	2	1'6	3'6	6'5	4'2	10'7
Fuerzas armadas y de seguridad .	1	—	1	3'5	—	3'5
Agricultores . . . . .	75'9	1'1	77	9'8	0'2	10
Trabajadores manuales . . . . .	8'8	—	8'8	44'6	2'5	47'1
Prof. no bien especificadas . . . .	1'8	—	1'8	0'8	—	0'8
<b>TOTAL . . . . .</b>	<b>95'7</b>	<b>4'3</b>	<b>100</b>	<b>83'8</b>	<b>16'2</b>	<b>100</b>

Fuente: Elaboración propia según datos de los Padrones de 1945 y 1981.

### 3. EL MUNICIPIO DE TRABAJO DE LOS ACTIVOS RESIDENTES EN CONSTANTÍ

Como ya se ha dicho, el último apartado de la presente comunicación hace referencia al lugar donde ejercen su trabajo los activos de Constantí, a fin de verificar la hipótesis según la cual esta población actúa básicamente como centro residencial, como núcleo dormitorio.

Este supuesto aparece de forma bastante nítida al analizar los datos del cuadro III. Un primer hecho muy relevante aparece al observar que tan sólo un 30% de los activos residentes en Constantí, trabajan en el propio municipio. A su vez el desglose por sectores de actividades acentúa el carácter de centro residencial que venimos afirmando. En efecto, conviene tener en cuenta que el sector predominante entre estos activos es el terciario; se trata, por lo tanto, de la serie de actividades comerciales y de servicios que demanda toda la población residente. Podría afirmarse siguiendo la terminología del modelo de la base económica urbana (Capel, 1969) que se trata en su totalidad de población no básica.

Entre los activos que trabajan en Constantí los agricultores representan un grupo también importante, aproximadamente un 25%. En este caso podemos considerar que se trata de una población básica, pero dedicada a una actividad no urbana. Queda, por último, un 33% de activos del sector secundario. También en este caso existe una importante proporción, aproximadamente la mitad, de activos que podrían considerarse no básicos, tales como los distintos artesanos y trabajadores de la construcción. El resto correspondería a los empleados de algunas pequeñas fábricas pertenecientes a los sectores de metal, química (pinturas) y auxiliar de la construcción.

Dejando al margen el 8'2% que no declaran lugar de trabajo, el resto de la población activa residente en Constantí, aproximadamente el 60%, ejerce sus funciones fuera del término municipal. Como puede observarse en el cuadro III, destaca sobremanera Tarragona, ciudad donde trabajan casi la mitad de los activos de Constantí y el 76% de aquellos que lo hacen fuera. De ello resulta que Tarragona constituye el primer centro de empleo de la población de Constantí, superando incluso ampliamente al propio municipio.

Con una importancia mucho menor que Tarragona, aparece el núcleo de Reus, que absorbe el 5% de la población activa residente en Constantí. Dada la casi equidistancia de Constantí con Reus y Tarragona y habida cuenta del poco tamaño demográfico que separa estas dos poblaciones, sorprende la mucha menor influencia de Reus. Junto a una mayor vinculación desde siempre a Tarragona, la mejor explicación para este hecho reside en la ya aludida procedencia de Tarragona de la mayoría de habitantes de las "seiscientas viviendas".

También es digno de destacar el número de activos que se desplazan al vecino término de la Poble de Mafumet, donde se encuentra ubicada la Refinería, así como algunas empresas filiales de EMP.

Resulta significativo así mismo la existencia de un cierto número de activos que se desplazan hacia las poblaciones de Vilaseca, Salou y Valls, centros industriales y turístico en el caso de Salou que, después de Tarragona y Reus, son las poblaciones más importantes del área metropolitana. Si a ello unimos que otro 5% de los activos de Constantí ejerce su profesión en otros municipios del área metropolitana, puede acabarse concluyendo que dicha población mantiene unos movimientos de tipo pendular

con casi todos los municipios del área metropolitana, lo cual confirma su papel de centro esencialmente residencial.

### CUADRO III

#### DISTRIBUCIÓN SECTORIAL DE LA POBLACIÓN ACTIVA DE CONSTANTÍ EN RELACIÓN CON EL MUNICIPIO DONDE TRABAJA

Lugar de trabajo	sector 1.º	sector 2.º	sector 3.º	otros	total	%
Constantí. . . . .	131	171	211	7	520	31'1
Tarragona . . . . .	33	344	389	2	768	46
Reus . . . . .	2	45	31	—	78	4'7
La Pobla de Mafumet . .	1	36	6	—	43	2'6
Vilaseca-Salou. . . . .	—	19	7	—	26	1'6
Valls . . . . .	—	15	3	—	18	1'1
Otras poblaciones . . . .	—	47	32	—	79	4'7
No consta . . . . .	—	109	25	4	138	8'2
<b>TOTAL . . . . .</b>	<b>167</b>	<b>786</b>	<b>704</b>	<b>13</b>	<b>1.070</b>	<b>100</b>

Fuente: Elaboración propia según datos del Padrón de 1981.

## CONCLUSIONES

La primera conclusión que se extrae tras lo estudiado hasta aquí es que el municipio de Constantí ha experimentado en los últimos años un cambio profundo en su funcionalidad económica. Un pueblo que todavía en el umbral de los años cincuenta —y posiblemente incluso a lo largo de esta década— presentaba unas características totalmente agrarias constituye hoy un centro donde predominan ampliamente las actividades urbanas, es decir, los sectores secundario y terciario.

Ahora bien, si se atiende exclusivamente a la composición de la población activa, se podría caer en el error de pensar que todas estas actividades secundarias y terciarias se ejercen en el pueblo, que Constantí constituye un núcleo eminentemente industrial y terciario. Mediante el análisis del lugar de trabajo se ha podido constatar que esto no es así, sino que Constantí, aún conservando una cierta actividad agraria y con la presencia también de algunas pequeñas industrias, es hoy esencialmente un centro residencial de clases modestas, de trabajadores que ejercen su profesión en los polígonos industriales próximos o en las ciudades inmediatas, especialmente Tarragona.

¿Cuál es la causa de esta nueva función? Como se señalaba al principio, parece claro que su crecimiento ha sido totalmente inducido y que la función residencial también le ha venido asignada por su proximidad a los polígonos industriales y a las ciudades de Tarragona y Reus (2).

(2) Como una muestra muy palpable del papel de núcleo residencial que durante los años setenta se reservaba para Constantí, puede señalarse que el Plan General de 1977 preveía para 1990 la asombrosa cifra de 80.000 habitantes.

En conclusió, el procés que se acaba de estudiar es el de la conversió de un poble agrari en un nucli residencial de classes modestes, rodeado a su vez de indústries de risc potencial alt i bastant contaminants. Es per ell que pot afirmar-se que Constantí apareix més com una víctima que com un beneficiari del procés de desenvolupament industrial del Camp de Tarragona.

## BIBLIOGRAFIA

CAPEL, H. (1969): *El modelo de la base económic urbana*, "Revista de Geografia", vol. III, n.º 1-2, Departament de Geografia, Universitat de Barcelona, pàgs. 5-39.

DUCH, M. (1979): *Moviment migratori: Constantí 1960-1978: Un exemple de poble català en transformació per la indústria i la immigració*, I Col·loqui d'Història del Camp de Tarragona, Conca de Barberà i Priorat, Institut d'Estudis R. Berenguer IV, Tarragona.

ROQUER, S. (1984): *Procés d'industrialització i creixement demogràfic a la conurbació Tarragona-Reus*, comunicació presentada a "II Setmana d'Estudis Urbans", Lleida.